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Actuailes est un bimensuel d’actualité gratuit pour les 10-15 ans. Nous
avons besoin de votre aide pour continuer à offrir cet abonnement en ligne
gratuitement, fruit du travail de nos 35 bénévoles. Grâce à votre soutien 
matériel, nous pouvons financer le site actuailes.fr et le développement
du journal dans les établissements scolaires. Ainsi vous contribuez à faire
grandir et connaître Actuailes.

Je fais un don pour soutenir le projet.

a besoin de vous...

50€ (ex : – 33 !, coût réel 17 !)

100€ (ex : – 66 !, coût réel 34 !)

200€ (ex : – 132 !, coût réel 68 !)

Autre : ............................................

Nom* : ............................................................. Prénom* : ...........................................................
Adresse* : ........................................................................................................................................
...............................................................................................................................................................

CP* : l.....l.....l.....l.....l.....l  Ville* : .....................................................................................................
E-mail : .......................................................@................................. Tél. : .....................................

66% de réduction fiscale
Vous bénéficiez d’une réduction d’impôt sur le revenu de 66 % du montant 
de vos dons au fonds de dotation de l’association Marcel-Callo qui verse l’inté-
gralité de votre don à Actuailes.

*Données obligatoires, nécessaires à l’établissement et l’envoi de votre reçu fiscal.
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Sébastien Lecornu, ministre des Armées,
a présenté les principaux efforts pour

les armées : dissuasion nucléaire, renseigne-
ment, drones, défense sol-air, robots... 
Le budget annoncé est de 413 milliards
d’euros sur la période 2024-2030. C’est
maintenant aux députés et sénateurs de se
pencher sur ce projet de loi.

Une armée à consolider
Depuis 1991, et la fin de la menace de l’Union 

soviétique, les armées ont vu leur budget et leurs 
effectifs diminuer. Le président Chirac a suspendu 
le service militaire en 1997. La France disposa alors
d’une armée de professionnels. Leurs missions
étaient de pouvoir intervenir rapidement dans le
monde, comme en Afghanistan en 2002 ou au Mali
en 2013. Il ne s’agissait plus alors d’affronter de
grandes masses de chars venant de Russie, mais des
bandes de terroristes faiblement armés. Il semblait
donc inutile de garder des centaines de chars d’assaut
et de canons, ou d’immenses stocks de munitions.  

Le retour de la guerre de haute 
intensité

Depuis quelques années, on assiste dans le monde
au retour de guerres de haute intensité. Elles sont
marquées par l’utilisation massive de l’artillerie, des
drones et des chars. Et elles opposent des armées d’un
niveau égal. La guerre en Ukraine en est un bon
exemple, la bataille de Bakhmout ressemblant aux 
batailles de la Seconde Guerre mondiale, comme Sta-
lingrad. En Ukraine, on assiste à la reconstitution de
réseaux de tranchées et à des duels d’artillerie, comme
pendant la Première Guerre mondiale. Pour gagner,

il faut donc beaucoup de canons et d’obus, mais aussi
une grande quantité de drones et de missiles sol-air.
On estime que les Russes tiraient plus de 100 000
obus par jour au début de leur invasion de l’Ukraine.

Une armée qui manque de masse
L’armée de Terre ne compte plus que 77 000 com-

battants. La Marine dispose de 116 bâtiments et l’ar-
mée de l’Air de 195 avions de chasse. Mais beaucoup
de matériels sont anciens, comme les VAB ou les
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La loi de programmation militaire doit fixer le cap pour les armées françaises jusqu’en 2030. 
Perme!ra-t-elle de donner à notre pays l’armée dont il a besoin ?

Quelle armée pour la France?

Le Charles-de-Gaulle, 
porte-avions nucléaire de 

la Marine nationale

O

Le nEUROn : démonstrateur de drone de combat furtif européen,
construit par Dassault Aviation

Grâce à ses multi-capteurs, le drone Patroller (groupe français 
Safran) peut détecter et pister à grande distance des cibles navales.
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AMX 10 RC pour l’armée de Terre, qui ne détient
qu’une quarantaine de canons CAESAR et presque
plus de lance-roquettes, pourtant essentiels, comme
on le voit en Ukraine. Enfin, il y a un gros retard sur
les drones. La Marine doit remplacer de nombreux
bateaux, dont ses patrouilleurs, et l’armée de l’Air
disposer de plus d’avions Rafale. Les stocks de muni-
tions doivent être reconstitués pour pouvoir faire face
à un conflit long.

La dissuasion nucléaire
La base de notre défense repose sur la dissuasion

nucléaire. Il s’agit de notre capacité à frapper avec une
bombe nucléaire un ennemi qui menacerait les inté-
rêts vitaux de la France. Comme les dommages effec-
tués par une bombe atomique sont immenses, le
nucléaire est considéré comme une « assurance-vie »
qui dissuade tout pays de s’attaquer à la France. Les
bombes atomiques peuvent être emportées sur un
sous-marin (de la Marine) ou un avion de chasse (de
l’armée de l’Air). L’arsenal nucléaire coûte très cher
et va capter une grande partie de la loi de program-
mation militaire pour être modernisé.

Les efforts de cette loi
Outre le nucléaire, un des premiers efforts porte

sur les services de renseignement. Ils doivent per-
mettre à la France d’anticiper de manière autonome
les futures guerres. Cela signifie que l’on souhaite ne

pas dépendre des États-Unis pour
prendre une décision. Un second 
effort porte sur les drones et les 
robots, pour lesquels nous sommes
très en retard. Cette loi veut égale-
ment renforcer les forces spéciales et 
nos troupes en outre-mer, comme par exemple en
Nouvelle-Calédonie. La défense sol-air – c’est-à-dire
les missiles capables de détruire avions et hélicop-
tères – pourrait bénéficier d’un effort financier. Mais
beaucoup de militaires sont déçus. La Marine espérait
disposer de navires supplémentaires, et l’armée de
l’Air voir grossir sa flotte de Rafales. Pire, l’armée de
Terre va voir être retardé le renouvellement de ses
principaux véhicules, comme les Jaguar, Griffon et
Serval. La France va encore alléger son dispositif 
militaire en Afrique, en se concentrant sur la forma-
tion des armées africaines.

Les limites
Mais, en dépit des menaces qui se rapprochent, et

du besoin de moderniser notre armée, la France
manque d’argent. Or une armée moderne coûte cher.
Notre pays est très endetté et subit les ravages de la
hausse des prix, appelée inflation. Les équipements
militaires sont encore plus touchés par celle-ci, car ils
sont très consommateurs d’électronique et d’acier,
qui ont vu leurs prix exploser. De plus, les entre-
prises de défense, comme Nexter ou Thales, n’ont 
pas d’usines adaptées pour produire plus. Les com-
mandes de l’État ayant été faibles durant les trente
dernières années, elles doivent désormais s’adapter
pour augmenter leur production. Mais cela va prendre
du temps. 

L’heure des choix
Le projet de loi de programmation militaire est

désormais connu. Les députés et les sénateurs sont
donc en train de l’étudier. Ils vont proposer au vote
des amendements, qui sont des modifications du pro-
jet initial. Beaucoup de ces amendements coûtent
cher et vont donc nécessiter des choix financiers au
profit des armées. Mais n’y a-t-il pas de meilleur 
investissement que dans des armées qui garantissent
la paix du pays et de ses alliés ? N’est-ce pas avant 
tout le rôle d’un État que de disposer d’une armée
moderne pour appuyer sa politique ? La France peut-
elle encore attendre pour se lancer dans les chantiers
de l’intelligence artificielle, de l’espace ou de la robo-
tique ? 

Nul doute que cette loi va provoquer des débats à
l’Assemblée nationale. Espérons qu’ils aboutissent à
donner à la France l’armée dont elle a besoin pour les
dix prochaines années. ●

Bombe nucléaire Mark 7 exposée au musée de l’USAF (United
States Air Force)

Explosion atomique déclenchée lors d’une série d’essais nucléaires
organisée par les États-Unis sur l’atoll de Bikini (25 juillet 1946)



La crise du bio se poursuit, dans
un contexte de forte inflation

qui renchérit le coût des produits
alimentaires. L’État a décidé de
s’engager pour sauver ce type
d’agriculture. 

Le bio en France 
L’agriculture biologique a connu

une très forte croissance en France
jusqu’en 2021. Les consommateurs,
surtout les plus aisés, privilégiaient
des aliments qu’ils considéraient
comme plus sains pour leur santé
et plus respectueux de l’environne-
ment. De nombreuses chaînes de
magasins spécialisés ont ouvert,
ainsi que des rayons entiers dans
les supermarchés. Le panel de pro-
duits est large : œufs, lait, viande,
fruits, légumes. La France compte
58 000 exploitations en agriculture
biologique, soit 13 % de l’ensemble
des fermes et plus de 10 % des
terres cultivées. Plus de 200 000
emplois en dépendent. 

La crise
Produire du bio coûte plus cher.

Pour obtenir ce label, l’agriculteur
doit respecter de nombreuses 
règles strictes. Il doit en particulier
bannir les produits chimiques,

comme les pesticides et les engrais
industriels. Sa productivité sera
donc plus faible et il doit vendre
plus cher pour vivre, par exemple
en doublant les prix pour la viande
de porc. Malheureusement, la très
forte hausse des prix des produits
alimentaires a incité les Français 
à se tourner vers des produits meil-
leur marché, en excluant le bio de
leurs courses.

Avec des revenus plus élevés,
un souci affiché de protection 
de l’environnement et de belles
perspectives de croissance, de
nombreux agriculteurs avaient
opté pour le bio. Mais, maintenant
que la consommation baisse, ils
ont du mal à vendre leur produc-
tion et sont menacés de faillite.

L’État à la rescousse  
Le gouvernement a décidé de

réagir. En plus des aides directes,
et une campagne de publicité, il
s’est engagé à respecter sa pro-
messe de proposer 20 % d’aliments
bio dans les cantines des écoles,
prisons, centres administratifs et
les casernes militaires. 

Alors que la France est le leader
européen de l’agriculture biolo-
gique, ne serait-il pas temps de 

repenser le rôle de notre agricul-
ture ? La France est une puissance
agricole majeure, mais elle recule,
au point que notre production ne
suffit plus pour nourrir notre po-
pulation. Nous devons aujourd’hui
importer une bonne part de nos
fruits et légumes, et même de notre
viande. À l’heure où la guerre en
Ukraine – et la pénurie de blé qui
en découle – nous prouve qu’il est
utile d’avoir une agriculture forte,
l’État ne devrait-il pas engager 
une politique ambitieuse comme il
souhaite le faire pour l’industrie ? 

L’avenir nous le dira, mais il y 
a une certaine urgence à redonner
un cap et une cohérence à notre
agriculture. Comme le rappelait
déjà le ministre Sully en 1638, 
« labourage et pâturage sont les
deux mamelles de la France ». Ils
doivent le rester. ●
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Le gouvernement vient de débloquer une aide d’urgence de 60 millions d’euros au profit des
agriculteurs de ce!e filière. Pour quelles raisons ? 

La crise du bio
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La maladie d’Alzheimer est la plus fréquente des 
démences1 ; elle survient surtout après 65 ans et

son apparition augmente avec l’âge. 

La maladie
La maladie touche progressivement une zone du

cerveau qui gère la mémoire : l’hippocampe, puis peu
à peu d’autres zones sont atteintes, la communication
entre les neurones (cellules du cerveau) se fait moins
bien et ils finissent par diminuer ou mourir. On ne
sait pas très bien ce qui provoque cette situation, on
observe l’accumulation de la protéine bêta-amyloïde
– qui provoque l’apparition de plaques en se rassem-
blant entre les neurones – et de la protéine Tau qui
forme des « écheveaux » à l’intérieur de ces cellules.

En vieillissant, il est normal de voir de telles lésions
se former, mais dans la maladie d’Alzheimer elles sont
beaucoup plus nombreuses. Ce n’est pas l’évolution
normale liée à l’âge ! Ce n’est pas une maladie héré-
ditaire (qui se transmet par les gènes de ses parents)
sauf pour 5 % des personnes atteintes, qui ont souvent
dans ce cas des symptômes plus précoces. La solitude,
le manque d’activité physique, le tabac, l’alcool et les
maladies cardiovasculaires (du cœur et des vaisseaux
sanguins) augmentent le risque de développer la 
maladie d’Alzheimer. 

Détecter 
Les premiers symptômes sont des pertes de mé-

moire des apprentissages récents, de noms, de dates.
Puis petit à petit apparaissent des difficultés pour
faire certains gestes ou reconnaître des gens, des 
troubles du comportement. La personne doit alors
être aidée par quelqu’un pour les gestes de la vie 

quotidienne. Enfin, lorsqu’on atteint un stade avancé
de la maladie, le patient ne peut plus se déplacer ou
communiquer, et il a des difficultés pour s’alimenter. 

Soigner 
Il n’existe pas vraiment de traitement aujourd’hui

contre la maladie d’Alzheimer ; de nombreuses re-
cherches sont en cours, dans tous les pays. Aider les
personnes âgées à garder une activité physique, à
manger des aliments sains, à lire et faire des activités
variées, et surtout à être en relation est un bon moyen
de lutter contre le développement de la maladie. Une
prise en charge dès les premiers symptômes en ergo-
thérapie (discipline qui permet de rééduquer les
gestes du quotidien) et en orthophonie (rééducation
du langage) peut aussi ralentir leur évolution . 

La recherche avance, et on espère pouvoir très vite
mieux se battre contre cette maladie ! En attendant,
soyons présents auprès des gens qui en souffrent, cela
ne peut leur faire que du bien ! ●

Dr Anne-Sophie Biclet UNE CERTAINE IDÉE DE LA FRANCE

Autour de vous peut-être avez-vous des grands-
parents ou d’autres adultes a!eints de la maladie
d’Alzheimer. 

La maladie d’Alzheimer

1. Mot qui désigne des problèmes de mémoire et de fonctionnement
de l’intelligence assez graves pour modifier la vie quotidienne.

LA PROGRESSION DES LÉSIONS ET DES SYMPTÔMES
Au cours de la maladie d’Alzheimer, les lésions caractéristiques envahissent
progressivement plusieurs régions du cerveau (!, " puis #), engendrant ainsi
différents types de symptômes.

L’hippocampe
est impliqué
dans les processus
de mémorisation
[enregistrement,
restitution
et organisation
des souvenirs]

! Le système limbique
gère les émotions et les
liens entre souvenirs
et comportements

" Le cortex : le cortex pariétal intervient dans la maîtrise
de l’espace et le contrôle des gestes

!

la zone temporale du cortex
est impliquée dans le langage
et la mémoire,

et la zone frontale 
du cortex contrôle
les fonctions exécutives
[anticipation et
planification des
comportements].

Vue extérieure

Vue en coupe

Les plaques séniles
se forment à l’extérieur
des neurones et sont
composées d’agrégats de
peptides bêta-amyloïdes
sous forme anormale.

La dégénérescence 
neurofibrillaire intervient
à l’ intérieur même des
neurones où des protéines Tau
anormales s’accumulent sous
forme de fibres. Ces lésions
entraînent à terme la mort
des neurones.



Fête des mères 2023 décalée 
en juin, mais pourquoi ?

Traditionnellement, la France
honore ses mères de famille le der-
nier week-end de mai. Mais pas
cette année, où la fête des mères sera
célébrée le 4 juin. En effet, le dernier
week-end de mai sera celui de la Pentecôte. Un texte
de loi de 1950 prévoit que, dans cette situation, la fête
des mères soit décalée au premier dimanche de juin.

À l’étranger, la fête des mères est généralement 
célébrée le second week-end de mai. C’est le cas en
Belgique, en Suisse, en Italie, en Allemagne et aux
États-Unis. La date vient des USA, où elle est inscrite
dans la loi en 1914 sur la base de l’initiative d’un 
enfant de famille nombreuse qui souhaitait rendre
hommage à sa maman. Mais cette date ne pouvait être
appliquée en France, où le second dimanche de mai
est dédié à la fête de Jeanne d’Arc. ●

Un bistrot ouvre dans
une maison de retraite

Les maisons de retraite
sont parfois un peu tristes.
Mais pas à Abbeville, où un
bistrot a été installé en plein
cœur du foyer. Et le succès
est au rendez-vous. La per-

sonne qui le tient l’ouvre chaque jour à 14 heures, et il
y a déjà du monde devant ! Le soir, personne ne veut
partir et il est bien dur de le fermer. Cette excellente
initiative vient briser l’isolement dont souffrent beau-
coup de personnes âgées en Ehpad. Autour d’un verre,
elles peuvent jouer aux cartes ou à un jeu de société.
Cela leur permet de discuter, de s’amuser et ainsi de
moins penser à l’éloignement de leur ancienne maison
et de leur famille. ●

UNE CERTAINE IDÉE DE LA FRANCE Julien Magne

Les chiffres
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1200ans

bateaux 
mythiques
(les plus
beaux du
monde) et des millions de visiteurs sont attendus
à Rouen pour l'Armada 2023 du 8 au 18 juin. 

des Français déclarent ne pas
manger à leur faim, et même
24 % des moins de 40 ans, 
en raison de l’inflation des 
produits alimentaires.

Âge du plus vieux chêne de
France et même d’Europe,
situé à Allouville, en 
Normandie. Haut de 18 m, 
il abrite dans son tronc deux
petites chapelles.

1 600
chefs
scouts 

16%

ont traversé la baie du Mont Saint-Michel le 6 mai,
à l’occasion des Journées nationales des guides
et scouts d’Europe.

Âgées entre 84 et 99 ans, six résidentes
d’un Ehpad ont gravi les 

menant au premier étage de 
la Tour Eiffel, après plusieurs 

mois de préparation physique. 

43

Le métro de Lille souffle ses 40 bougies. En 1983, après douze ans de débats
passionnés sur son tracé et d’essais techniques, ce métro est inauguré par le prési-
dent Mitterrand à la plus grande fierté des Lillois. Entièrement automatique, 
il était alors le métro le plus moderne du monde. À la pointe de la technologie, il
permettait de desservir les universités à l’extérieur de la ville, mais également les
zones de bureaux. C’est un métro sur pneus de petite taille qui transporte plus de
100 millions de voyageurs par an, sur plus de 43 km jalonnés de 60 stations. ●

Joyeux anniversaire
au métro de Lille !

Le savais-tu ?
Le mot bistrot, qui désigne les bars et cafés, remonte
à 1814. À l’époque, suite à la défaite napoléonienne,
Paris est occupé par des cosaques (cavaliers de l’armée
du tsar russe), qui avaient pris l’habitude de crier : 
« bistro » pour demander à boire dans les cafés pari-
siens. Bistro signifie « vite » en russe.



Les biens les plus impactés sont le riz, le sucre, le pain,
la viande, le poisson, le beurre ainsi que les pro-

duits issus du tournesol. Avec une hausse par exemple
de 13 % pour la viande ou de 23 % pour le beurre.

Qu’est ce que l’inflation ?
D’après la BCE (Banque Centrale Européenne)

cela correspond à une hausse globale et généralisée
des prix. « Dans une économie de marché, les prix des
biens et des services varient librement. Certains aug-
mentent, d’autres diminuent en fonction de l’offre 
et la demande de chacun de ces produits. On parle
d’inflation lorsque les prix augmentent globalement
et non uniquement les prix de quelques biens et services.

Quand tel est le
cas, avec le temps,
chaque euro permet
d’acheter moins de
produits. »

Pourquoi cette hausse de prix des
biens alimentaires ?

Le ralentissement des chaînes de production et de
distribution post-covid a eu un effet majeur sur les
prix. On peut aussi ajouter les difficultés d’approvi-
sionnement corrélées à la guerre en Ukraine. Ce pays
est le grenier à blé (et tournesol) mondial : le vol de
matériel agricole, les bombardements et le blocus 
de la mer Noire ont entraîné une baisse significative
de la récolte et des céréales exportées. La réduction
considérable des volumes conduit à une explosion du
prix des céréales.

Un autre élément est le mécanisme des intermé-
diaires et la manière dont les biens de consommation
sont distribués dans notre pays. Entre le producteur
(agriculteur) et le consommateur final (vous et moi),
de nombreux acteurs (grossistes, grandes surfaces,
etc.) vont appliquer la hausse des prix… et donc 
démultiplier l’effet inflation.

Quelles conséquences pour 
le consommateur ?  

Pour les consommateurs,
en particulier les plus défa-
vorisés, elles peuvent être
dramatiques.

On peut distinguer deux
mécanismes :
• « l’effet-prix » : les ménages

modifient la composition
de leur panier alimentaire en fonction du prix. Ils
substituent certains produits à d’autres. Beaucoup
de consommateurs se tournent vers des produits de
mauvaise qualité en raison du prix ;

• « l’effet-revenu » : le budget total alloué à l’alimen-
taire est plus contraint du fait de la hausse des prix.

Ces deux effets combinés amènent donc les plus
démunis à avoir plus de difficultés pour se nourrir et
à diminuer la qualité des aliments.

Comment peut-on stopper 
cette hausse ?

Il existe plusieurs solutions :
• bancaires : pour faire ralentir l’inflation, les banques

centrales vont utiliser la politique monétaire, aug-
menter les taux d’intérêt, limiter prêts et crédits, 
ce qui réduira la demande globale de biens et de 
services et donc l’inflation ;

• économiques : les ac-
teurs de la grande dis-
tribution vont devoir
renégocier les prix 
de vente et essayer 
de s’approvisionner
moins cher auprès 
des industriels et des
agriculteurs ; 

• politiques : l’État peut imposer une baisse des prix
alimentaires, ce qui aura un effet direct sur les prix.
Il peut augmenter les salaires, ce qui agira sur le
pouvoir d’achat, mais risque d’augmenter la spirale
inflationniste. Enfin, il peut aider les plus démunis
de façon ponctuelle et ciblée.

En revanche, comme l’a bien dit Michel-Édouard
Leclerc, le dirigeant des centres E.Leclerc, « on ne 
reviendra jamais au niveau des prix d’avant ». ●

Ces derniers mois, lors de vos courses, vous avez
dû vous rendre compte de la hausse très forte
du prix des denrées les plus élémentaires.

François de Neuville L’ÉCHO DE L’ÉCO
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L’inflation
alimentaire :

danger?



En effet, l’Inde revend aux Euro-
péens du pétrole russe qu’elle 

a raffiné, c’est-à-dire transformé
en carburant. Or ce commerce
procure des revenus à la Russie,
alors que l’UE compte les limiter
pour favoriser l’Ukraine dans le
conflit qui les oppose.   

En décembre 2022, l’Union 
européenne avait déjà annoncé 
un embargo sur le pétrole brut,
puis en février sur les produits 
raffinés russes. 

Cela signifie que, depuis ces
dates, aucun produit pétrolier
russe ne peut rentrer sur le terri-
toire européen. Cela explique en
partie l’augmentation du prix du
carburant. En effet, puisqu’on ne
peut plus importer d’essence russe,
il faut se tourner vers d’autres pays
qui en profitent pour le vendre
plus cher.

L’Inde et le pétrole 
De son côté, l’Inde a vu une 

aubaine économique à cette situa-
tion. Elle a proposé à la Russie de
lui racheter son pétrole qu’elle
transforme ensuite en carburant 
et revend aux Européens. C’est
particulièrement intéressant, puis-
qu’elle achète le pétrole russe en
dessous du prix du marché, c’est-
à-dire peu cher, et revend le car-
burant au prix du marché – ces
temps-ci, cela veut dire assez cher.
Les importantes marges finan-
cières générées ont permis à l’Inde
de contrer l’inflation et de limiter
le prix à la pompe dans ses fron-
tières. 

La Russie et l’Inde  
Par ailleurs, cela a considérable-

ment rapproché l’Inde et la Russie.
L’Inde est maintenant le pays le
plus peuplé du monde, devant la
Chine, et n’a pas tenu à s’immiscer
dans la dispute russo-ukrainienne.
Elle conserve une posture neutre
et développe son assise écono-
mique et internationale. 

L’Europe sait pourtant bien
l’importance de l’Inde pour son
commerce. Si la Chine devient
plus difficile à utiliser par les 

Occidentaux pour produire, grâce
à une main-d’œuvre peu chère, 
des biens de consommation, l’Inde
peut la remplacer à cause de son
développement. De très nombreux
investissements européens se diri-
gent vers l’Inde depuis quelques
années.

Ainsi, en choisissant de condam-
ner l’Inde, l’Union européenne
prend le risque de la détourner
d’elle. L’Inde pourrait alors se
tourner plus résolument vers la
Russie, voire vers d’autres pays 
occidentaux comme les États-Unis
et trouver les Européens bien ca-
pricieux pour accepter de faire des
affaires ensemble. ●
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La semaine dernière, le haut représentant de l’Union européenne,
Josep Borrell, a émis l’idée de sanctions financières à l’encontre
de l’Inde. 

DE L’ATLANTIQUE À L’OURAL Alexis Mennesson

Pétrole russe :
l’Inde face à l’UEU1

Le savais-tu ?
Un embargo est l’interdiction faite
à un pays d’exporter certaines
marchandises dans le but de le
faire plier économiquement et 
politiquement. Ainsi les États-Unis
imposent un embargo à Cuba 
depuis plus de soixante ans, 
empêchant tout développement
du pays. 

Inde

Jamnagar, en Inde, la plus grosse raffinerie
au monde



Abu Jibril LE MOUCHARABIEH

Ce responsable de la banque 
du Liban est accusé d’avoir 

détourné des fonds. Malgré la
convocation, il ne s’est pas pré-
senté au tribunal.  

La pire crise 
économique du Liban 

Depuis quelques années, le 
« pays du Cèdre » est plongé dans
une crise économique très pro-
fonde, qui contraint les habitants à
payer avec des sommes considéra-
bles de « livres libanaises » (la mon-
naie locale). C’est que la valeur de
la monnaie a été divisée par 10 en
moins de cinq ans. Cela en partie à
cause de la corruption courante,
des crises sécuritaires et, notam-
ment, de l’explosion du port de
Beyrouth, la capitale, en août 2020,
qui a ébranlé le pays. 

Certaines puissances, la France
spécialement, se sont portées à la
rescousse de ce pays avec lequel
nous sommes très liés historique-
ment (le drapeau du Liban, alors
sous mandat français, a été bleu,
blanc et rouge avec un cèdre sur la
frange blanche !). Mais aujourd’hui,
c’est presque à son chevet que se
rendent les pays ou organisations
de soutien. Avec une loupe pour
analyser les causes et tenter de pan-
ser les blessures. 

Les oligarques libanais
Depuis plus de trente ans, Riad 

Salamé est à la tête de la banque
centrale libanaise. Impliqué dans
des affaires de détournement d’ar-
gent, il est donc aujourd’hui re-
cherché par la justice française.
Mais la justice libanaise pourrait
ne pas collaborer, pas plus qu’elle
ne le fit avec des évadés fiscaux,
des responsables politiques ou des
personnalités telles que Carlos
Ghosn, ancien président du groupe
Renault-Nissan, réfugié au Liban
depuis plus de trois ans. 

La liberté dont jouissent ces
personnes au Liban leur offre, non
seulement le loisir de poursuivre
leurs activités en toute impunité,
mais surtout d’outrepasser le droit
qui s’applique à d’autres tranches
de la population. Cette situation de
privilégiés déplaît aux classes non
dirigeantes, qui pourraient finir
par vouloir faire table rase.  

Sans aide extérieure,
point de salut 

La diaspora libanaise (c’est-à-
dire les Libanais vivant hors de leur
pays) est plus nombreuse et plus
riche que les autochtones. Elle a
donc la capacité de secourir un
pays qui va très mal. Les millions de

Libanais dispersés de par le monde
tentent bon gré mal gré de fournir, à
défaut d’argent, des idées et des en-
couragements. 

Alors que les juges sont chargés
de pointer du doigt les profonds
dysfonctionnements, les soutiens et
élans de solidarité ne peuvent être
plus efficaces que lorsqu’ils sont
issus de cette diaspora. Plus que 
de millions de dollars, ce sont de
millions de soutiens libanais qu’a
besoin le Liban. ●
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Les millions du Liban

Le 16 mai, la justice française a lancé un mandat d’arrêt international
contre l’un des hommes les plus riches du Liban, Riad Salamé. 



L’ARBRE À PALABRES Guillaume P.
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Vous en avez sans doute rencon-
tré régulièrement lors des célé-

brations dominicales sur vos lieux
de vacances. L’été, pendant que
nos prêtres habituels profitent de
quelques jours de repos ou partent
en retraite, des prêtres africains
prennent le relais et viennent célé-
brer en France des messes hautes
en couleur et en verbe.  

De nombreux fidèles
Notons tout d’abord que, s’ap-

puyant sur une démographie galo-
pante, l’Église catholique grandit
en nombre chaque jour un peu plus
en Afrique : participation en hausse
de fidèles à la vie paroissiale, réseau
d’œuvres éducatives, médicales
(dispensaires) et sociales rendant
service au plus grand nombre,
clergé désormais très africanisé 
et acteur politique engagé dans les
affaires politiques des pays.  

Pour autant, cette croissance en
nombre n’épargne pas l’Afrique
des maux traditionnels de nos 
sociétés. L’institution chrétienne 
y est aussi en crise : hausse du 
nombre de divorces, désaffection
progressive de la jeune génération
– souvent très critique vis-à-vis des
égarements du clergé – et essouffle-
ment financier avec la baisse des
aides extérieures. 

Décalage entre l’Afrique
et l’Occident

On rencontre surtout un réel
décalage entre les préoccupations
de l’Église universelle et celles de
l’Église en Afrique. Ainsi, la ques-
tion de l’homosexualité – que le
pape François a souhaité « décri-
minaliser » lors de son voyage 
en Afrique en février 2023 – se
confronte sur le continent à des po-
pulations globalement réfractaires,
pour des raisons sociétales profon-
dément ancrées. 

Pour beaucoup, la question du
mariage des prêtres – mise sur la
table en Occident – arrive à contre-
temps : est-ce parce que l’Occident
compte ainsi résoudre la diminu-
tion des vocations ? Est-ce parce
que la théologie du sacerdoce a
évolué ? Beaucoup d’Africains
s’interrogent.

Il en est de même de l’ordina-
tion des femmes : poussée ailleurs
par des mouvements féministes,
ces derniers sont encore très 
peu audibles dans les Églises en
Afrique. 

En Afrique, les fidèles ont 
donc le sentiment que c’est l’évo-
lution des sociétés et des Églises
occidentales qui dicte le rythme
des réformes. Le continent, où le 

nombre de catholiques augmente
le plus rapidement (236 millions
de fidèles, soit 19 % des catho-
liques du monde), demeure sous-
représenté dans les hautes ins-
tances de décision, mais cela est
inéluctablement appelé à évoluer.
Continent traditionnel s’il en est,
l’Afrique pourrait dès lors appor-
ter un nouveau souffle : le pro-
chain pape sera-t-il africain ? ●

En prélude de la journée mondiale de l’Afrique, célébrée le 25 mai, il convient de s’interroger sur
la place qu’occupe l’Afrique, continent de près d’un milliard d’habitants, dans les sujets d’actualité
de notre Église. 

L’Afrique et les défis
del’Église L

Brève
Publication par l’ONU du rapport sur
le massacre de Moura au Mali, ayant
fait 500 morts fin mars 2022 et dans
lequel l’armée malienne et les sup-
plétifs du groupe paramilitaire russe
Wagner sont incriminés. Les autorités
de la junte malienne n’ont pas tardé
à réagir, niant les exactions et criant
au complot, suivies de peu par le 
voisin du Burkina Faso. Cela confirme
le déni et la dérive autoritariste du 
régime, ainsi que le rapprochement
entre les deux
pays voisins du
Sahel.  

MALI

Bamako

Moura

Basilique Notre-Dame
d’Afrique (Bologhine, 

à l’ouest d’Alger)

MAURITANIE

BURKINA
FASO

ALGÉRIE

NIGER —>

Cardinal
Robert Sarah



Emmanuel ROUTE DE LA SOIE
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Le pays de Gengis Khan
La Mongolie est un immense

pays de steppes et de déserts situé
au cœur du continent asiatique.
Près d’un tiers de sa population est
encore nomade ou semi-nomade,
un mode de vie qui s’explique par
la géographie et le climat très rude
du plateau montagneux. 

C’est pour se préserver de ses
guerriers à cheval que la Chine 
entreprit de construire la Grande
Muraille. Au XIIIe siècle, un célèbre
chef, cruel et impitoyable mais
aussi fin stratège, réussit à unifier
les différentes tribus et établir un
empire qui durera plus de cent cin-
quante ans. Son nom est Gengis
Khan ; il est considéré comme le
père de la nation mongole.

Un pays enclavé… mais
stratégique 

Surtout, le pays est enclavé
entre deux géants, la Russie au
nord et la Chine au sud. Il est 
particulièrement dépendant du
premier pour son énergie, et du 
second pour ses exportations. Pour
sortir de cet enfermement, la Mon-
golie pratique la politique « du
troisième voisin » : elle cherche à
nouer des alliances avec d’autres
pays plus éloignés. Et c’est ce qui
fait aujourd’hui son intérêt straté-
gique pour les grandes puissances
occidentales : être allié avec la
Mongolie, c’est pouvoir peser sur
les arrières des grands empires.
C’est l’une des motivations de la
première visite officielle du prési-
dent français. Il vient offrir à cette

nation de trois millions d’habitants
des alternatives, en particulier en
matière d’énergie renouvelable. La
capitale, Oulan-Bator, est l’une
des villes du monde où l’air est 
le plus pollué : ce sont encore des
centrales au charbon qui fournis-
sent toute l’électricité. ●

Le président Emmanuel Macron était au Japon pour le G71. Il a
profité du trajet retour pour s’arrêter en Mongolie, une première
pour un chef d’État français.

Le président français en
Mongolie : une visite inédite

1. Voir Actuailes n° 160 : ●Portrait de Gengis Khan

Le savais-tu ?
L’habitat traditionnel des peuples
nomades, essentiellement des éle-
veurs, est la yourte mongole. C’est
une grande tente reposant sur des
armatures en bois recouvertes de
grandes toiles en feutre. Elle pré-
sente l’avantage d’être facilement
démontable et de conserver la
chaleur. Elle dispose d’une ouver-
ture dans sa partie supérieure, qui
sert de puits de lumière autant que
de cheminée. C’est un habitat très
ritualisé : la porte de la yourte doit
toujours faire face au sud, et on y
entre toujours du pied droit. Dans
la tente, les hommes s’installent à
l’ouest, et les femmes à l’est. 

Le désert de Gobi représente un tiers de
la surface du pays.

Mongolie



VOICE OF AMERICA Alexandre Thellier

Une étude scientifique américaine récente indique que la ville
de New York s’enfonce de quelques millimètres chaque année
à cause du poids de ses gra!e-ciel. La Grosse Pomme (surnom
de la ville de New York) finira-t-elle sous l’eau ?
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Des chercheurs de l’université 
de Rhode Island ont analysé

la structure des sols de la ville de
New York et modélisé sur ordina-
teur la géologie grâce à l’apport de
données satellitaires.

Une ville lourde
La ville est construite sur un

amoncellement de limons, de
sable, de lacs argileux et d’affleu-
rements rocheux. La densité du sol
est donc variable selon les endroits.
L’étude des scientifiques, publiée
dans la revue Earth’s future, révèle
que cette structure géologique est
trop faible pour résister à la pres-
sion exercée par le poids des bâti-
ments en surface. Les gratte-ciel
dans leur ensemble pèseraient à
eux seuls 764 millions de tonnes.
Pour être plus précis, il faudrait
donc ajouter les ponts, trottoirs,
routes, chemins de fer et autres
constructions humaines qui alour-
dissent encore la ville. La conclu-
sion des scientifiques est sans
appel : chaque nouvel immeuble
construit à New York accélère l’en-
foncement de la ville.

À quel rythme ?
La mesure de l’affaissement est

aujourd’hui de 1 à 2 millimètres
par an en moyenne. Dans certains
quartiers – au sud de Manhattan,
dans certaines zones de Brooklyn
et du Queens –, il est encore plus
rapide. Alors que le sol du sud de
Manhattan ne se situe qu’à un ou
deux mètres au-dessus du niveau
de la mer, cela rend la ville encore
plus vulnérable aux effets d’une
montée des eaux soudaine. Elle l’a
déjà subie avec le passage des ou-
ragans Sandy (2012) et Ida (2021)
qui avaient causé la mort de plu-
sieurs personnes.

Les scientifiques publient lar-
gement sur le problème de montée
des eaux lié au changement clima-
tique et l’augmentation de la fré-
quence des phénomènes clima-
tiques extrêmes. Les autorités des
villes côtières ne peuvent donc
plus se permettre de négliger cette
menace.

Depuis 1950, l’eau a monté de
22 cm autour de New York. La
ville, qui doit assurer la sécurité de
ses 8,4 millions d’habitants, a lancé

un plan sur plusieurs années de
plus de 20 milliards de dollars pour
la « résilience climatique ». L’un
des volets de ce plan est l’érection
d’un mur anti-inondations d’une
dizaine de kilomètres de long. ●

New York victime de son poids

Le savais-tu ?
Près de 35 000 Français habitent
aujourd’hui à New York, principa-
lement dans le très chic quartier
Upper East Side, mais également 
à Carroll Gardens. En cherchant
bien, vous trouverez même un petit
coin appelé Little Paris !

I v



Malo du Bretoux SCIENCE
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Ce mystère est lié à l’un des plus grands reporters de
notre temps : pourquoi le sparadrap du capitaine

Haddock colle-t-il aussi bien – et à tout – et pourquoi
ne parvient-il pas à s’en débarrasser ? Le capitaine
Haddock n’est probablement ni le premier ni le der-
nier sur Terre à subir les aspects parfois désagréables
d’un matériau qui colle.  

Toute une histoire
On a retrouvé près du lac de Neuchâtel, en Suisse,

un couteau à moissonner, constitué d’une lame de
silex coincée dans un manche en bois et collée avec de
la bétuline, une colle obtenue à partir de l’écorce de
bouleau. Et on a découvert en Syrie des silex enduits
de bitume, datés de plus de 50 000 ans ! Ensuite, la
cellulose, issue des plantes, servira à la fabrication 
du papyrus puis du papier en Chine et en Europe en 
apportant la colle qui fait tenir les fibres entre elles.
Et des colles issues de peaux ou d’os permettront
après la Renaissance de fabriquer des meubles en
marqueterie qui ont vécu jusqu’à notre époque.

Pourquoi certaines 
matières collent-elles 
entre elles ? 

Malgré l’importance de cette
question, on ne sait pas y répondre
aujourd’hui simplement... Plusieurs
théories essaient de l’expliquer, en
se basant sur deux approches : la
mécanique et la chimie. 

En mécanique, d’abord, on constate que le collage
est d’autant meilleur que les deux matériaux sont 
rugueux. Ensuite, le mouillage de la colle est impor-
tant : si elle recouvre bien toutes les surfaces, elle 
tiendra bien mieux que s’il reste des bulles d’air.
Enfin, un phénomène d’interdiffusion des matières
peut se produire : un peu comme si leurs surfaces se
mélangeaient. 

Sur la partie chimique, plusieurs types de liaisons
peuvent être créées entre les molécules du corps que
l’on veut coller et la colle. Deux d’entre elles sont plus
faciles à appréhender. La première est électrique : 
les atomes chargés positivement et négativement 
peuvent s’attirer. La seconde est plus chimique : des
atomes peuvent échanger des électrons et donc deve-
nir liés, ce qu’on appelle une liaison covalente. 

Le cas du sparadrap se rattache à la première caté-
gorie. Il colle à la peau car le mélange de caoutchouc
et silicone qui est utilisé pour sa colle est capable, 
au niveau atomique, de créer des liaisons de type élec-
trique avec les atomes de notre peau. 

En revanche, ce que la science n’a pas réussi à 
expliquer, c’est pourquoi les sparadraps ont une si fâ-
cheuse tendance à s’attacher à une personne, comme
le capitaine Haddock en a fait les frais ! ●

Mais... pourquoi ça colle?
À l’occasion de la journée mondiale pour la liberté de la presse, qui a lieu tous 
les ans le 3 mai, nous vous proposons d’élucider pour vous un grand mystère.

Colle à bois

La colle en pot des écoliers des années 1970, qui sentait l’amande !

M



SPORT Eric Liechtenauer
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Absent des championnats du monde depuis son dixième sacre en 2017, le Français de 34 ans
est revenu sur les tatamis de Doha (Quatar) le samedi 13 mai.

Teddy Riner sacré champion
du monde pour la 11efois

La Fédération internationale de judo
s’est excusée pour une erreur d’arbi-
trage qui aurait profité au Français
lors de sa victoire en finale des 
championnats du monde des plus de 
100 kg, sans en modifier le résultat.
L’action en question intervient après

3 minutes dans le golden score de 
la finale, lorsque Teddy Riner lance
une attaque de hanche (harai-goshi)
qu’Inal Tasoev parvient à contrer, 
entraînant ainsi le Français dans une
roulade sur le dos.
Sans aucune hésitation, l’arbitre espa-
gnol Raul Camacho fait application
du règlement en vigueur depuis sep-
tembre 2022 et ne valide pas l’action,
car Inal Tasoev aurait dû mettre une
jambe en barrage ou en crochetage,
accompagnée d’une action de bras
pour contrôler le mouvement, ce que
le Russe n’a pas fait.

Polémique sur l’arbitrage lors de la finale

Alors classé 18e judoka mondial,
Teddy Riner ne faisait pas par-

tie des têtes de série. Néanmoins, il
s’est imposé coup sur coup contre
le vice-champion du monde en
titre, contre le numéro 1 mondial
puis, en finale, contre le Russe Inal
Tasoev, champion d’Europe 2021,
âgé de 25 ans, qui avait pu partici-
per à la compétition sous bannière
neutre. 

Contraint de passer par le gol-
den score lors des huitièmes et des
quarts de finale, le Français y a
laissé beaucoup de force. En effet,
si, à la fin du temps réglementaire
de cinq minutes, aucun point n’a

été inscrit ou si les athlètes sont à
égalité, le combat se poursuit jus-
qu’à ce qu’un point ou une pénalité
soit octroyé à un des combattants,
lui donnant ainsi immédiatement
la victoire.

En finale, le tricolore a pris le
dessus sur le Russe, encore une fois
à l’issue d’un golden score. Après
trois minutes dans ce temps addi-
tionnel, Inal Tasoev a même cru un
instant s’être imposé par waza-ari,
mais l’arbitre a jugé ce dernier in-
valide, laissant le combat se pour-
suivre. Quelques secondes plus tard,
c’est Teddy Riner qui s’est imposé
sur un waza-ari, validé cette fois.

Cette victoire du Français est
une étape importante dans sa route
vers les Jeux olympiques de Paris
2024. ●

Le savais-tu ?
L’objectif du judo consiste à jeter
l’adversaire les deux épaules au
sol : c’est un ippon (100 points). Le
ippon donne la victoire avant la fin
du temps réglementaire. Un ippon
peut également être octroyé en
immobilisant l’adversaire au sol
pendant 20 secondes.
Quand on tombe sur une épaule,
cela donne un waza-ari (50 points).
Deux waza-ari donnent la victoire.
Quand un combattant tombe sur
la tranche du corps, on parle de
yuko (1 point). Par contre, même
avec vingt ou cinquante yukos, on
ne gagne jamais avant la fin du
temps imparti.

Le Gokyo est l’ensemble des 
40 techniques debout de projection 
du judo, classées en 5 groupes.



dans tous ses états !
à l’occasion de ses 10 ans, Actuailes vous propose un

CONCOURS PHOTO !
Thème :

Mettez en valeur votre magazine d’actualité préféré à travers une photo 
ou un photomontage, accompagné(e) d’une légende ou d’un slogan.

Faites marcher votre imagination, montrez-nous vos talents 
de metteur en scène et de photographe, étonnez-nous !

Une photo par lecteur, à envoyer sous format jpeg
à l’adresse suivante : concours@actuailes.fr avant le 31 mai, 

accompagnée de vos nom, prénom et âge. 
L’auteur autorise Actuailes à publier son œuvre 

dans le magazine, sur son site Internet 
et ses réseaux sociaux. 

À gagner :
2 entrées au Grand Parc du Puy du Fou 
2 entrées à la Cité de L’Histoire
2 entrées au spectacle « La Voie de l’écuyère »

À vos objectifs !

! Parc d’attraction situé en Vendée, le Grand Parc
du Puy du Fou permet de parcourir l’histoire 
au travers de 18 spectacles et plusieurs villages 
typiques, de l’an mil à la Belle Époque. 
À noter, nouveau spectacle en 2023 : 
« Le Mime et l’Étoile ». 
Pour en savoir plus : puydufou.com

" La Cité de l’Histoire a ouvert en janvier dernier sous 
la grande arche de la Défense à Puteaux. Trois grandes 

animations y sont proposées : un spectacle son et lumière 
à 360°, un parcours immersif avec des comédiens et des

décors ultraréalistes et une frise chronologique géante qui
présente 400 dates de l’histoire de l’humanité. Petits et

grands abordent l’histoire sous un prisme ludique.
Pour en savoir plus : cite-histoire.com 

! Depuis 2003, l’Académie équestre 
nationale a pris possession de la Grande
Écurie du château de Versailles et y 
présente son spectacle « La Voie de
l’écuyère » où, sur une musique baroque,
solos, pas de deux et carrousels sont 
ponctués par des textes de grands 
maîtres de l’équitation. Visite des écuries 
à l’issue de la représentation.  
Pour en savoir plus : bartabas.fr

Actuailes remercie le Puy du Fou, Amaclio Productions et l’Académie équestre pour leur générosité.
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pour les 10 ans d’ 
GRAND JEU à VERSAILLES

À notre arrivée, nous avons été répartis dans 
4 équipes différentes.
Notre mission : retrouver le voleur du traité de
paix entre la Cour du Siam et le roi Louis XIV.
Nous devions retrouver le détrousseur d’un 
parchemin en affrontant les équipes adverses.
Pour savoir où se trouvait le brigand, nous avons
dû courir dans les rues et réussir des épreuves
pour gagner des indices mis en commun ensuite.
Grâce à cela, nous avons pu savoir où était le
malfaiteur que nous avons retrouvé à la pièce
d’eau des Suisses où nous attendait un bon 
goûter et un sac avec des surprises, dont des 
livres. Nous avons passé une super après-midi.
Merci beaucoup à tous les bénévoles et à tous
ceux qui ont organisé le jeu. Solène I.

« Juste un petit mot pour
vous dire combien notre fils
a aimé le jeu cet après-midi.
Super esprit, supers 
animateurs ! »

« Ma fille est rentrée ravie
de tout, et en particulier desrencontres faites à travers
l’Histoire, et très touchée
des beaux cadeaux si bien
choisis et des objets 
Actuailes... qui seront 
bientôt collector !
Merci aussi à chacun des
jeunes qui ont aidé ! 
Et pour le bon goûter… »

Photos : Henri Aubry et 
Véronique Pommeret

Actuailes remercie les éditions Mame, Plein Vent, Tétra-Lire
et Grégoire Thonnat qui ont permis d’offrir aux participants
des livres en souvenir de ce grand jeu.



Ma chère Élisabeth, 
Tu as sans doute vu des photos du couronnement du nouveau roi
d’Angleterre, Charles III, dans la cathédrale de Westminster le 
6 mai dernier ? Il a succédé à sa mère, la reine Elizabeth II, 
décédée en septembre dernier, après 7–0 ans de règne. 
Contrairement au royaume de France, où la loi salique réservait
le trône au premier héritier mâle, les femmes peuvent monter sur
le trône d’Angleterre. Certaines ont eu de très longs règnes et ont
marqué l’histoire. C'est le cas de la reine Victoria, arrière-grand-
mère de la reine Elizabeth II, dont je te parle aujourd’hui. 
Le 24 mai 1819 Victoria naît au palais de Kensington, à Londres.
C’est la fille du prince Édouard-Auguste, quatrième fils du roi
George III d’Angleterre. Mais 
aucun de ses oncles n’a d’enfant, 
et en 1837, elle devient reine 
d’Angleterre à la mort de son oncle
Guillaume IV. Elle a tout juste 
18 ans, et elle va régner 63 ans 
et 7– mois, jusqu’à sa mort, à l’âge 
de 81 ans, le 22 janvier 1901.

Son destin est remarquable : à sa naissance, rien ne l’appelait à ce rôle. La durée de son règne, sur le trône d’une nation puissante, a marqué l’histoire de son pays, de l’Europe et du monde dans la seconde moitié du XIXe siècle. On l’appelle « la grand-mère de l’Europe » : de son mariage avec le prince Albert de Saxe-Cobourg-Gotha sont nés 9 enfants. Par leurs mariages, ils se sont alliés avec toutes les familles régnant sur les États européens, et, à la veille de la Première Guerre mondiale, huit souverains européens lui sont apparentés, en Grande-Bretagne, en Norvège, en Suède, en Roumanie, en Espagne, en Russie, en Allemagne et en Grèce.
Si la monarchie constitutionnelle (dans laquelle les pouvoirs du monarque sont limités par la loi) britannique ne donnait qu’un faible rôle politique à la reine Victoria, cela ne l’a pas empêchée de devenirune icône nationale. Son règne correspond peu ou prou à l’ époque victorienne (1832-1901), période degrands changements économiques, sociaux et technologiques au Royaume-Uni. Tous ces bouleversementsde la société augmentent encore l’importance du Royaume-Uni sur la scène internationale, et font connaître la reine Victoria dans le monde entier.
À cela s’ajoute, ma chère Élisabeth, le développement de l’Empire britannique tout au long du XIXe siècle.C’est au cours de cette période que les Français et les Anglais vont s’affronter pour la colonisation del’Afrique. Dans le même temps, les Anglais vont s’établir en Inde, en Australie, et dans certains ports de laChine. Victoria sera, non seulement reine du Royaume-Uni, mais également du Canada et de l’Australie,et impératrice des Indes.
Voilà en quelques mots le portrait de cette reine du Royaume-Uni qui a marqué le XIXe siècle. Si tu veuxen savoir un peu plus à ce sujet, tu peux profiter de ce long week-end qui arrive pour regarder le film Victoria : les jeunes années d’une reine (2009), qui nous raconte 
le début du règne de cette princesse au destin hors normes ! 

Je t’embrasse , Ta!e Cecile,

Cécile Cazaumayou C’EST ARRIVÉ LE 24 mai 1819 
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Naissance de la reine Victoria

Photographie de la reine Victoria
par Alexander Bassano, en 1882

Portrait de la reine Victoria réalisé par 
Franz Xaver Winterhalter en 1859



Après avoir qui!é ce monde pour remonter vers son Père, Jésus a envoyé aux apôtres le 
Consolateur qu’ il avait promis de faire descendre du ciel. C’est l’Esprit Saint, secours divin qui
nous donne les forces nécessaires à la vie chrétienne.

L’Église, prolongement
du Christ

La fin de la mission terrestre du
Christ marque le début de celle de
l’Église, ou plutôt la seconde est le
prolongement de la première, et
elle ne prendra fin qu’à la parou-
sie. D’ici là, l’Évangile doit être
annoncé « à Jérusalem, en Judée,
dans la Samarie et jusqu’aux ex-
trémités de la terre », pour établir
un empire où le Soleil de justice ne
se couche pas.

Les apôtres, qui pensaient s’être
engagés pour restaurer le royaume
d’Israël, se retrouvent embarqués
dans la mission d’instaurer le
Royaume de Dieu. Ces hommes
n’avaient rien pour impressionner.
Ce n’étaient ni de brillants ora-
teurs, ni des guerriers spartiates, 
ni des philosophes athéniens, ni
même des scribes de Jérusalem. Ce
sont pourtant ces personnes ordi-
naires que Dieu a choisies pour ac-
complir une œuvre extraordinaire.

Le Saint-Esprit, âme 
de l’Église

Bien qu’humainement et maté-
riellement pauvre, l’Église n’aura
jamais été aussi forte qu’à ses dé-
buts. Comment cela se fait-il ? C’est

que l’Église ne repose pas sur les
appuis humains, elle repose sur la
foi. Avant la descente du Saint-
Esprit, les apôtres vivaient enfermés
chez eux « par crainte des juifs ».
Une fois qu’ils ont reçu l’Esprit, ils
se sont mis à prêcher sur les places
publiques. Ils n’ont plus eu peur
du monde, mais c’est le monde qui
s’est mis à avoir peur d’eux. On se
disait en les voyant : « Mais qui sont
ces gens que rien ne semble arrêter,
ni la menace d’un supplice, ni la
promesse d’une grâce ? Ils ne re-
doutent même pas la mort ! » Les
apôtres nous rappellent que le
chrétien ne peut se contenter d’une
vie tranquille et « raisonnable » ici-
bas. Il doit plutôt témoigner de la
folie de la croix.

Le chrétien, membre 
de l’Église

À nous qui avons aussi reçu
l’Esprit Saint, il nous est demandé
de témoigner aux yeux du monde.
La confirmation continue l’initia-
tion à la vie chrétienne en nous 
affermissant dans la foi, comme 
les apôtres l’ont été le jour de la
Pentecôte. Le catéchisme enseigne
qu’un des effets de ce sacrement
est « l’obtention d’une force spéciale

de l’Esprit Saint pour répandre 
et défendre la foi par la parole et
par l’action en vrais témoins du
Christ, pour confesser vaillam-
ment le nom du Christ et pour ne
jamais éprouver de la honte à
l’égard de la croix ». Alors effor-
çons-nous d’être à la hauteur du
Don reçu ! ●
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SURSUM CORDA Frère André-Marie

Saint Philippe Néri
Le 26 mai, nous fêtons saint Philippe
Néri, prêtre de Rome au XVIe siècle,
célèbre pour son caractère joyeux,
rayonnant et spontané. Il a fondé
l’Oratoire pour permettre à des 
prêtres séculiers de vivre ensemble
dans la charité et la prière pour se
sanctifier et évangéliser les per-
sonnes autour de lui.

La Pentecôte



Sophie Roubertie APPRENDRE À VOIR
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Portrait de la comtesse del Carpio,
marquise de la Solana   
Francisco de Goya (1746-1828) Carte d’identité de l’œuvre 

Date : 1794
Taille : 181 x 122 cm

Technique : huile sur toile 

Lieu d’exposition : musée du Louvre

Un seul nœud rose parvient à apporter une touche de
fantaisie dans le sobre portrait d’une dame espagnole.
Les vêtements noir et blanc, le fond sans décor, auraient
pu laisser une impression d’austérité. Il reste l’élégance. 



Une femme élégante
La marquise est représentée

debout, grandeur nature, de trois-
quarts, le visage presque de face
dans une attitude typique des
dames élégantes de l’époque. 

Elle porte une robe noire tra-
ditionnelle en Espagne, appelée
robe à basquine. Un châle blanc
couvre le vêtement et les épaules.
La tenue est complétée d’une
longue mantille espagnole. Ce
voile brodé placé sur la chevelure
est habituel aussi pour une femme
de sa condition. 

Ses mains gantées sont croisées
sur le devant du corps et tiennent
un éventail fermé.

Seule tache de couleur du ta-
bleau, un large nœud de ruban
rose égaye la coiffure. Étonnant
ornement, il est presque aussi
grand que le visage. 

La robe découvre ses pieds
chaussés d’escarpins brodés. Les
chaussures semblent imbriquées
l’une dans l’autre. 

Un portrait émouvant
La comtesse del Carpio, mar-

quise de la Solana était une
femme cultivée, dramaturge (elle

a écrit des pièces de théâtre). Elle
était considérée comme une femme
de grand esprit. Lorsque Goya
fait son portrait, elle n’a que trente-
huit ans. 

Le visage est paisible, fier,
mais très pâle, à peine rehaussé
d’un peu de rouge aux joues. Et ce
n’est pas uniquement parce que la
mode n’était pas aux teints hâlés.
La marquise semble fatiguée, car
elle est malade et se sait condam-
née. Elle pose simplement pour
l’artiste, afin de laisser son por-
trait à sa fille unique qu’elle chérit
tendrement. Malade, elle meurt
peu de temps après. 

Malgré la maladie, Goya par-
vient à donner à ce portrait un
souffle de vie. Serait-ce dû à ce
gros nœud rose ? Car rien en 
arrière-plan ne vient détourner
notre regard de ce visage, et l’es-
sentiel de la palette est constitué
d’une subtile harmonie de tons
sobres, gris et noirs. ●
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APPRENDRE À VOIR Sophie Roubertie

Art de vivre Inès de Chantérac

« Donner sans compter » ; « La
mesure d’aimer, c’est d’aimer sans
mesure »... Ces belles pensées nous
laissent supposer que les chiffres

ne font pas bon ménage avec l’amour du prochain !
Pourtant, il peut être intéressant de tenir une brève
comptabilité, le temps d’une journée ouvrable.

- Pour cela, choisir une personne de confiance :
père, mère, frère, sœur, meilleur(e) ami(e)…

- Lui demander de noter sur un cahier quadrillé, et
sur deux colonnes, le nombre de nos Râleries (R) à
gauche (au débit), et le nombre de nos Paroles Émer-
veillées (PE) à droite (au crédit).

La Parole Émerveillée se réjouit des multiples mi-
racles qui se produisent chaque jour, à commencer
par celui de la vie. Je parle, je respire, je sens, je vois,
je mange, je bois, je ris, j’apprends, j’aime et je suis
aimé(e). Pas parfaitement, c’est sûr ; pour certains,
l’un ou plusieurs de ces miracles n’ont pas lieu, mais
la création nous offre aussi bien d’autres merveilles :
la lumière du soleil, la fécondité de la pluie, la douceur
du vent… Le printemps est une bonne période pour

s’émerveiller : les oiseaux chantent
et les fleurs poussent entre les fis-
sures du bitume ! Le saint patron
des Paroles Émerveillées pourrait
être le Ravi de la crèche : toujours
heureux des dons de Dieu.

La Râlerie consiste à se plaindre de broutilles, 
aisément surmontables avec plus de courage et de
recul. Attention, la râlerie est différente d’une souf-
france confiée à ses proches pour leur demander leur
soutien. En ce cas, ne rien noter dans la colonne « R ».

- À la fin de la journée, comparer la colonne « PE »
avec la colonne « R ». Si elles sont à l’équilibre, bravo
d’avoir évité les pertes !

- L’objectif « zéro R » serait de laisser vide la co-
lonne « débit », pour engranger un maximum de béné-
fices, et ajouter au bonheur de tous. 

Miracle et merveille viennent du même verbe latin :
mirare, regarder attentivement. 

Alors ouvrons les yeux ! Et écoutons en famille 
la si belle chanson de Jacques Brel : Il nous faut 
regarder. ●

Râleries et Merveilles



Valérie d’Aubigny a lu et aimé
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➤ Retrouvez ce livre et une large sélection pour la jeunesse sur le site : www.123loisirs.com

Après les aventures vécues dans le premier tome 
de cette série historique, les parents de l’intrépide

Juliette veulent la mettre quelque temps au repos. 
Qui mieux qu’une tante résidant dans un grand châ-
teau à la frontière belge peut offrir un havre calme à
la jeune fille ?

C’est compter sans la curiosité naturelle de Juliette
qui a tôt fait de remarquer une activité suspecte dans
une tour prétendument condamnée. Et voilà le 
réseau secret de sa tante, la princesse de Croÿ, révélé
à la jeune aventurière. Pilotes anglais, faux papiers et
messages secrets circulent entre les pays limitrophes,
à la barbe de l’occupant allemand. Se faisant passer
pour des infirmières, des femmes prennent de gros
risques par amour de leur pays. 

La résistance au cours de la Première Guerre
mondiale, moins connue que celle de l’occupation de
1940 à 1944, sert de cadre à ce roman historique fondé
sur des faits et des personnages réels, Marie de Croÿ,
Louise Thuliez ou encore Edith Cavell. N’oublions
pas que l’auteur, Anne Riolet, est agrégée d’histoire 

et géographie. Son style vif, ponc-
tué de nombreux dialogues, met
en lumière cette période, durant
laquelle des hommes et des femmes courageux trou-
vèrent en eux-mêmes une force qu’ils ne soupçon-
naient peut-être même pas. 

Juliette puise la sienne dans l’amitié de Charles et
Émile, soudés par les péripéties du premier tome, Un
ruban dans les tranchées. Avec le jeune médecin et le
cartographe passionné de géographie, l’aventure est
au coin de la rue, à l’orée du bois, à la terrasse d’un
café... Les sentiments qui les lient s’affinent ; ils 
savent que la vie peut à tout moment basculer dans
l’horreur par la trahison, la prison et la mort. Quand
Juliette et sa tante seront jetées dans les geôles enne-
mies, jusqu’où iront-ils pour les retrouver ?  ●

Juliette et la Grande Guerre 
Le réseau des Flandres
Anne Riolet

Plein Vent ● avril 2023 ● 250 pages ● 12,90 €
À partir de 13 ans.

Après avoir garé leur véhicule, 
les deux jeunes filles parcoururent, 
le cœur serré, les rangées de blessés

allongés dans l’herbe, 
qui patientaient en attendant 

qu’un lit ou une table d’opération 
se libère pour les accueillir. 

Le tome 1, Un ruban dans les tranchées,
a reçu l’an dernier le Prix des lecteurs 
Actuailes-123loisirs ; la suite va vous 
enchanter, elle est encore meilleure !

Il était implicite, dans les lois de 
la guerre, que l’on ne tuait ni femme
ni enfant. Mais cette guerre n’était

pas comme les autres.  



Le cheval, c’est la noblesse et la force, la rapidité et la grâce. 
Il est de tous les mythes et a de tout temps inspiré les artistes :
rien d’étonnant à ce que certains réalisateurs nous o!rent leur
regard amoureux sur « la plus noble conquête de l’homme ».

Résumé
Zoé a le caractère intrépide de

son père Philippe et grandit dans 
le très beau haras normand de ses
parents aimants et attentifs. Plus
grande, elle veut être jockey et 
révèle très vite des dons de cava-
lière et un instinct très sûr qui lui 
promettent une jolie carrière. 

Une ombre plane toutefois : les
défaites successives de son père en
trot attelé pourraient entraîner la
mainmise d’un investisseur améri-
cain (Danny Huston), aussi hau-
tain qu’équivoque, sur la propriété
familiale. Alors que son père gagne
enfin le Grand Prix d’Amérique, 
le destin et le rêve de Zoé sont irré-
médiablement brisés.

À propos du film
Le film démarre comme une

saga familiale de jockeys : Philippe
et Marie travaillent dur pour réali-
ser leur projet tout en veillant sur
leurs enfants. Lorsque le drame
survient, le film prend alors une
autre dimension très émouvante et
toujours juste. Chacun des prota-
gonistes se sent responsable, et Zoé
est pleine de colère. Il lui faudra 
du temps et, chacun à sa manière,

chevaux compris, va l’aider à se 
reconstruire : Marie, pudique et 
attentive, Philippe désarmé mais
jamais battu, Pierre, éducateur in-
telligent, et surtout Seb, le plus beau
personnage du film, celui qui parle
avec son cœur. Les concours hip-
piques marquent le tempo ; le tra-
vail patient et silencieux au haras,
dans une très belle campagne nor-
mande, est contrebalancé par la
frénésie des courses à l’hippodrome.
Le malheur qui frappe Zoé est
filmé avec pudeur et la bienveil-
lance de tous, y compris du finan-
cier snob et de sa femme (lumi-
neuse Carole Bouquet), n’est jamais
mièvre. Alors certes, le happy end
est un peu prévisible et invraisem-
blable, mais ne boudons pas notre
plaisir et apprécions la prestation
de chacun des acteurs et surtout la
magnifique photographie des che-
vaux filmés par Christian Duguay,
réalisateur passionné ! ●
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On peut regarder un FILM ? Catherine Bertrand

Réalisateur : 
Christian Duguay

Année : 2022
Durée : 1 h 50
Genre : drame qui finit
bien, dès 10 ans

LA FICHE
DU FILM

Distribution principale :
Pio Marmaï : Philippe
Mélanie Laurent : Marie
Carmen Kassovitz : Zoé à 17 ans
Kacey Mottet-Klein : Seb
Hugo Becker : Pierre

Tempête

Pleins feux sur...
Christian Duguay (1957),
cinéaste canadien, a réalisé

Jappeloup (2013), Belle et Sébastien
(2015) et Un sac de billes (2017). Ancien
champion équestre, il a demandé au cas-
cadeur équestre Mario Luraschi de diri-
ger les chevaux et a consulté APF France
handicap pour les appareillages de Zoé. 
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Enfin un peu de CULTURE !

Cette expression est utilisée quand une personne
éternue. Au regard de son origine, elle sous-entend
que l’on souhaite que la personne reste en bonne
santé.
En effet, dans l’Antiquité, le fait d’éternuer était le
signe qu’un esprit divin passait. On devait alors lui
adresser ses vœux avant qu’il ne s’enfuît. 

Au milieu du XIVe siècle, lors de l’épidémie de peste
qui causa de grands ravages, le fait d’éternuer étant
à l’époque considéré comme l’un des premiers
symptômes de la terrible maladie, le pape demanda
de « bénir immédiatement quiconque éternuait ».
Ainsi est née l’expression « À vos souhaits »...
Il est de tradition de répondre : « Merci. »

Apophtegme :
« Les moulins, c’était 

mieux à vent ?  »  

. . . . . . . . . Pourquoi dit-on«À vos souhaits »? . . . . . . . . .

C’est l’histoire de trois hommes qui sont sur le bord du célèbre
fleuve le Nil. Ils font une escale pendant leur croisière. L’un deux
voit un crocodile et lui lance un caillou, le deuxième trouve cela
marrant et l’imite.
Le crocodile s’énerve, sort de l’eau et marche en direction des trois
hommes. 
Les deux premiers foncent pour grimper dans un arbre. Ils voient
que le troisième ne bouge pas face au crocodile et lui demandent :
— Pourquoi ne bouges-tu pas, tu vas te faire manger !!!
Le troisième reste immobile :
— Non, mais c’est bon, ne vous
inquiétez pas, moi je ne lui ai pas
envoyé de caillou !

Arrêtez
d’imaginer !

Pourquoi un ordinateur
voudrait-il se gratter ?

Parce qu’il a 
des puces !

Pourquoi est-ce que les 
vêtements sont toujours fatiguésquand ils sortent de la machine ?

Parce qu’ils 
sont lessivés.

Une dame au conducteur de son taxi :
— Chauffeur, soyez prudent, à chaque 

virage j’ai peur de tomber dans le ravin !
— Madame, vous n’avez qu’à faire comme

moi, fermez les yeux !

Atchoum !!! Atchoum !!!

Parce que l’eau poivrée 
les ferait éternuer !

Pourquoi 
les poissons 

vivent-ils dans
l’eau salée ?

Une petite fille dit à sa maman : 
« Maman, j’ai battu un record !  

— Ah oui ? Lequel ? 
lui répond sa maman. 

—  J’ai réussi à terminer  
en 15 jours un puzzle sur  

lequel il était écrit “de 3 à 5 ans” ! »

Ne pas confondre...Vin Blanc, rouge ou rosé, le vin est àconsommer avec modération !Vain Sans espoir... Il est vain d’espérer volercomme un oiseau !Vingt Deux fois dix, qui font vingt !Vainc Du verbe vaincre. En 732, CharlesMartel vainc les Arabes à Poitiers.Vins-vint Du verbe venir au passé simple :je vins, tu vins, il vint.

Imaginez que vous êtes au beau milieu 
de l’océan. Vous êtes entouré par 

des requins qui ont très faim. 
Comment pouvez-vous 
vous en sortir ?


